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4月20日，全球两家最强大的空调制造

商——广东美的制冷设备有限公司（以下简

称“美的空调”）与东芝开利工业株式会社（以

下简称“东芝开利”）在顺德美的总部大楼共同

为“美的-东芝开利变频技术联合研发中心”

揭牌。届时，美的与东芝开利将完全共享压缩

机矢量算法等最为关键的核心技术，双方联合

研发的变频核心技术将向全球输出。

美的全面掌握变频“黑匣子”技术

中国空调业的产量在全球已经有绝对

优势，据统计数据显示，全球80—90%的空

调已实现中国制造，我国已具备了极大的规

模制造能力，并因此获得了一定的话语权。

美的制冷家电集团家用空调事业本部

总裁吴文新向笔者强调，凭借“美的-东芝

开利变频技术联合研发中心”的成立，美的

将成为中国首家，也是唯一一家全面掌握

变频空调“黑匣子”技术的空调企业，拥有

自主知识产权的压缩机矢量控制技术，实

现变频芯片、模块的自主开发与生产，彻底

摆脱变频元器件对进口供应商的依赖。

悠久合作历史促进全面战略合作

美的与东芝开利的合作渊源已久，早在

1993年美的与东芝便在家用空调在技术上

开始开展合作，1998年美的收购广东东芝万

家乐制冷设备有限公司（GTMC）40%的股

份，正式接管GTMC经营；2004年6月，美的

与东芝开利空调事业签署合资合作协议，双

方签订“美的·东芝开利空调事业业务合作

总协议”，携手成立美的制冷设备有限公司

等四家合资公司，在家用空调、商用空调的

研发、制造、销售、服务等领域开展更深层次

的合作，并结成了全球性的战略联盟。

世界最先进变频技术将向全球输出

据了解，3月16日美的第一千万台变频

空调在武汉下线，推动国内变频空调市场

步入规模化普及时代，并在当天宣布美的

计划三年全面停止国内定速空调生产，成

为全国首家宣布时间表淘汰定速空调的厂

家。未来三至五年，美的空调将围绕变频

技术做全方位战略布局，以“节能-环保-智

能-舒适-健康”五大方向为核心，从核心部

件规划，专利保护等多维度提升美的变频

技术的领先地位。 王川

美的将向全球输出变频空调核心技术 首开中国空调行业先河

留下手印儿作为幸福的见证

这家店在2005年开张，首次投入8万

元，专门制作手足印制品。最便宜的手印

只要10元钱，可以制作一个大拇指手印挂

件。朱杏林表示，以前有父母会给新生婴

儿留下掌印、足印以示留念，而水晶手足印

的出现让人们有了更多的选择。把婴儿最

初的手印和足印雕刻到水晶中，不但造型

美观，而且极富纪念意义。

“人的手纹每个时刻都是独一无二的，

这是保留手印的独特意义。”朱杏林说，现

在很多追求时尚的父母愿意为宝宝记录下

成长过程。而一些准备结婚的人也愿意留

下手印儿，作为幸福的见证。

只要提供手足印的扫描图便可

朱杏林介绍，水晶手足印在合肥还不

多见，一方面是以前推广这项业务的人不

多，另一方面希望保留下婴儿手足印的父

母也不多。不过，只要适当宣传和引导，相

信这个新兴的市场很快就能兴起来。

据了解，定制一块水晶手足印的费用

并不高，10厘米见方的水晶手足印，一般五

六十元，可以排下婴儿的一只手印和一只

足印，也可以选一对手印。

朱杏林说，客户只要提供手足印的扫

描图，就能制作出完整的水晶手足印。还

可以刻上出生年月、属相、星座等，并可以

写上几句祝福语。

做创意产品降低价格才是根本

不少创意产品高价位吓走了顾客。为

避免重蹈覆辙，朱杏林动了很多脑筋，降低

价格。如和手印制品配套的外框虽精美，

但有顾客觉得不实用，朱杏林允许顾客自

带。这样下来，就为消费者省下了不少钱。

经营几年后，水晶模这一块年毛收入

在20万元左右，目前公司共有50多名职

工。“大家都知道在这里能找到新潮、好玩

的东西，可以先提高产品的市场认可度。”

朱杏林说，等市场成熟后，他准备把店铺转

到写字楼中，主要拓展到商务策划、婚庆策

划、婴童用品等相关行业，而自己的目标就

是要做省内最好的水晶产品公司。

独特手印变身“掌上生意”
做创意产品降低价格才是根本

新婚、生日、孩子满月或百天，

拍照片留作永久的留念是很多人通

常采用的方法，眼下，愿意为创意商

品买单的消费者越来越多，一张简

单的照片已经不能满足他们的需

要，于是一些独特的手印纪念品吸

引了他们的目光。朱杏林就是瞅准

了这个商机，在省城霍邱路开了一

家纪念品店，专做“掌上生意”。

记者 邹传科

“流动中的钱”越来越少，中小企业融资“难上加难”

存款准备金率，你“调”了谁
自昨日起，存款类金融机构人民币存款准备金率上调0.5个百分点。

这是央行年内第四次上调存款准备金率，保持了一月一调的频率。而从

去年以来，央行上调存款准备金率已达到10次。频繁上调存款准备金率，

究竟意在何方？对老百姓、中小企业的生活意味着什么？接下来，它还会

继续下调吗？ 记者 沈娟娟宛月琴
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合肥市强力机械有限公司 总经理

郭田勇

郑兰祥

汪宗俊

解明田

存款准备金率“症”在何处？

郑兰祥：众所周知，中国目前面临着通胀

的压力，导致通胀的原因主要有货币因素、负

面的供给冲击和输入性的通货膨胀。治疗通

胀，每一种原因可能都需要对症下药。而今

年第四次上调存款准备金率，主要是治疗货

币过多的通胀。

汪宗俊：此次上调之后，大型金融机构存

款准备金率将达到20.5%，创下历史新高。3

月底，我国人民币存款余额达75.28万亿，以

此计算，此次上调存款准备金率可大致锁定

商业银行资金逾3700亿元。从这个意义上

说，上调存款准备金率实际上是收回货币流

动性的一剂“药方”。

郑兰祥：20.5%的存款准备金率，简单

地说，商业银行每吸收 100元存款，只能向

外贷 79.5 元，银行派生存款的能力就降低

了。上调存款准备金率可能减少货币在社

会上的存量，从而影响货币供应量，达到抑

制通胀的目的。不过，尽管现在准备金率

已高达20.5%，在社会上流动的钱还是比较

充足的。

中小企业融资“难上加难”？

解明田：我对于存款准备金率最简单的

理解就是，可能银行里能流动的钱在渐渐减

少，对于我们这样的中小企业来说，也就意味

着贷款可能会越来越难，可能会对企业扩大

规模产生一些影响。

郑兰祥：不论从理论上，还是在实践中，

上调存款准备金率，钱的社会流动性降低，对

个别企业特别是中小企业影响很大，因为中

小企业没有利用资本市场的能力，对银行信

贷较为依赖，一系列紧缩银根的政策，可能使

得中小企业难上加难。不仅如此，上调存款

准备金率对资本密集型企业的影响大于技术

密集型企业，商贸公司对流动资金依赖性较

强，面临的压力将会骤增。

汪宗俊：中小企业融资难是一个国际性难

题，尤其在当年的金融形势下，中小企业生存

可能会面临更大考验，进而加剧中小企业的融

资困境。参考国外的经验，大力发展小型金融

机构，“龙配龙、凤配凤”，让这些小型金融机构

与中小企业“配对”，缓解融资难问题，但真正

解决还要很长的过程。

存款准备金率还会继续上调？

汪宗俊：目前存款准备金率已经处于历

史上的“高位”，但并不意味着不能再往上调

了，今后依然不排除继续上调的可能，理论上

说上调存款准备金率是“没有绝对上限”。

郭田勇：目前通胀压力很大，4月又有

9000多亿央票到期，央行此时上调存准金率将

有利于灵活调节流动性，有效管理通胀预期、消

除通胀形成的货币因素。由于中国属于间接融

资主导型融资体系，银行资金来源又高度依赖

于存款，预计未来存准金率上调仍有空间。

下一步就是“再度加息”？

郑兰祥：加息和存准金率都是对抗通胀

的手段，但二者分别是价格型和数量型工具，

从目前看，加息似乎是更有利的武器。黄金、

谷物等商品价上涨过猛，预期收益率高，货币

的收益率略低，治疗通胀，必须用一剂猛药，

大幅度提高利率水平。

虽然目前中国经济发展放在第一位的是经

济增长，但应该分阶段、有重点地推行举措，现阶

段想稳定物价，加息是必须的，空间依然很大。
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